
СЕНТЯБРЬ НАМЕЧАЕТСЯ 
ВЕЛИКОДУШНЫЙ?..
Председатель профкома НАЭК “Энергоатом” 
и Чернобыльской АЭС Алексей Лыч — о своей недавней 
встрече с первым вице-премьер-министром Украины 
Анатолием Кинахом

—  Алексей Васильевич , 
г о с п о д и н  К и нах  т о л ь к о -  
т ол ь ко  получил  н а значе 
ние на должность  первого 
заместителя руководителя 
правительства ,  и В ы  уже 
успели побывать  у него-в 
кабинете на улице Грушев
ского...

—  Встреча состоялась  по 
просьбе ЦК работников атом
ной энергетики  и п р о м ы ш 
ленности. Она инициирована 
с целью продолжить совме 
стную работу, которая была 
начата при предыдущих пер
вых вице-премьерах. Нужно 
было познакомиться и опре
делить наши позиции. На 
в с т р е ч е  п р и с у т с т в о в а л и  
п р е д с е д а т е л ь  ЦК наш его  
профсоюза Александр Ю р
кин, председатель ЦК проф 
союза традиционной энерге
тики Сергей Шишов, а также 
я как председатель профко
ма Н ациональной  атомной  
энергогенерирующей компа
нии “Энергоатом”.

В течение 30 минут мы об
судили вопросы, требующие 
безотлагательного решения, 

-обрисовали ситуацию, кото
рая сложилась  на атомных 
станциях. Нами была выска
зана озабоченность  н ево з 
можностью выплаты текущей 
зарплаты, хотя это предус 
матривается  нашей догово 

р е н н о с т ь ю  с п р а в и т е л ь 
ством. Говорили об отстава 
нии от графика в получении 
кредита в размере 50 милли
онов гривен согласно поста
новлению Кабмина Украины 
№340. А Э С  получают в день 
лишь по 2 миллиона.

Коснулись не только теку
щих проблем, но и работы на 
перспективу. Потому что, на 
наш взгляд, решение сию ми 
нутных задач  не д а е т  в о з 
можности планировать перс 
пективу, что в атомной энер 
гетике н едоп ус ти м о .  Н аш а  
озабоченность была воспри
нята собеседником. Первый 
вице-премьер заметил, что в 
нем созрела убежденность в 
н еобходи м ости  к арди наль 
ных изменений: надо отрабо
тать  м ехани зм  в з а и м о д е й 
ствия на перспективу, чтобы 
дальш е  не создавались  по
д о б н ы е  ситуации . Он п о д 
твердил намерение следо 
вать всем договоренностям, 
достигнутым при его предше
ственнике.

—  В чем конкретно это 
проявится?

—  Прежде всего, в ф орми
ровании фонда заработной 
п л а ты ,  д о с т а т о ч н о г о  д л я  
выплаты текущей заработной 
платы, а также в предостав
лении кредитных средств для 
погашения ранее образовав 

шейся задолженности по зар
плате. Мы договорились, что 
е ж е д н е в н ы е  п о с т у п л е н и я  
увел ича тся  с двух  до  трех  
миллионов гривен по кредит
ной линии. Договорились и о 
том ,что  не будет никаких за 
держек средств, предусмот
ренных на содержание 1-го и 
2 -го  э н е р г о б л о к о в  Ч е р н о 
быльской А Э С .

Нашли общий язык в отно
шении перспективы . Б удет  
совместная  работа, направ
ленная на исправление ситу
ации, сложившейся на а том 
ных станциях  из-за о т с у т 
с твия  нужного  к о л и ч е с тв а  
денег  для  ремонта  энер го 
блоков, текущей финансово
хозяйственной деятельности 
и выплаты зарплаты. Мы вне
сли ряд своих предложений 
по улучшению положения на 
энергорынке, в энергетике в 
целом и в атомной энергети
ке в частности.

—  Тема чрезвычайно ак
туальная . Можно п о д р о б 
нее?

—  Мы ее не стали разви
вать, условившись, что все 
свои предложения оформим 
в письменном  виде. В б л и 
жайшие две недели они бу 
дут переданы первому вице- 
п р е м ь е р у  и п р о р а б о т а н ы  
службами Минэнерго, Нацио
нальной атомной энергоком

пании и Кабинета Министров 
с тем, чтобы их обсудить на 
новой встрече до 10 сентяб
ря.

Кстати, договорились, что 
встречи будут регулярными. 
Главная цель —  улучшение 
ситуации на энергорынке и в 
атомной энергетике. Госпо 
дин  Кинах з а и н тер е со ва н ,  
чтобы информация снизу, —  
как он выразился, независи
мая информация, не просе 
янная через несколько сит в 
результате сложной процеду
ры поступления документов в 
правительство,—  попадала в 
Кабинет Министров. Мы гото
вы к такому сотрудничеству.

(О кончание на стр. 2)
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— Некоторые проблемы, ка
сающиеся судьбы энергетики, 
были решены в постановлении 
Кабинета Министров от 10 авгу
ста. Насколько они связаны с 
темой состоявшейся встречи?

—  Связь прямая. Это поста
новление моментально нам дало 
ответы на ряд острых вопросов. 
Оно, в частности, предусматри
вает заключение прямых догово
ров между участниками энерго
рынка —  без каких-либо посред
ников. Атомные станции смогут 
получать денежные средства че
рез энергорынок прямо с потре
бителей. Это позволит ускорить 
прохождение оплаты за потреб
ленную энергию и регулировать 
её отпуск конкретным потребите
лям. Договора предусматривают 
отпуск электроэнергии в том 
объеме, который может оплатить 
предприятие-потребитель или 
предприятие-поставщик. Догово
ра будут заключены до 10 сентяб
ря. Это дает основания надеять
ся, что задолженность за элект
роэнергию сократится.

—  Неужели теперь все пой
дет как по маслу? Свежо пре
дание...

—  Больше всего времени на 
встрече ушло на обсуждение ус
ловий работы рынка. Говорили о 
приватизированных “Облэнерго", 
поступления от которых за про
данную электроэнергию составля
ют полтора, два, максимум три

процента, что гораздо ниже пока
зателей “Облэнерго", пока еще 
остающихся в государственной 
собственности. Наш собеседник 
сказал, что неплательщики просто 
опорочили саму идею приватиза
ции и акционирования энергети
ческих компаний. Они первона
чально обеспечивают собствен
ные нужды, а потом нужды всех 
остальных. Первый вице-премьер 
согласился с тем, что без установ
ления контроля Минэнерго над ак
ционерными компаниями поряд
ка не будет. Эта позиция нашла 
отражение в упомянутом поста
новлении правительства.

Национальной компанией уже 
намечено заключить прямые дого
вора на снабжение энергией пред
приятий, выпускающих ликвидную 
продукцию. Это вселяет оптимизм 
относительно получения от них оп
латы. А  значит, будут обеспечены 
надлежащие условия безопасной 
работы атомных станций и их пер
сонала, что мы ставим во главу 
угла. Ведь в концепции культуры 
безопасности забота о персонале 
стоит на первом месте.

—  Интересно, высказал ли 
господин Кинах свое отноше
ние к атомной энергетике?

—  Он четко сказал: не пред
ставляет энергетический комп
лекс без атомной энергетики, 
должен быть перспективный 
план её развития. Мы разговор 
на эту тему не разворачивали, 
но в своих письменных предло
жениях указываем, что прежде

всего необходимы четкая госу
дарственная программа разви
тия атомной энергетики и созда
ние под эту программу законо
дательной базы.

Тяжелое положение, сло 
жившееся в украинской энерге
тике, показало всем, что без 
А Э С  единый энергетический 
комплекс невозможен. А  значит, 
нельзя говорить об экономи
ческой независимости и эконо
мической безопасности госу
дарства.

На А ЭС  сейчас наблюдается 
отток высококвалифицирован
ных кадров —  на всех без исклю
чения станциях, в том числе и на 
Чернобыльской. Мы просто это
го не замечаем. В ближайшее 
время от нас несколько человек

уезжают работать в Минск, на 
ТЭЦ. Много заявлений украинс
кие атомщики направили на Ро
стовскую АЭС . Решение о ее 
строительстве еще не принято, 
но как только строительство нач
нется, передвижение кадров бу
дет трудно остановить. Отток 
атомщиков —  это тоже урон для 
национальной безопасности  
страны.

На перспективу мы планиру
ем ряд встреч в Кабинете Мини
стров, Верховной Раде, в том 
числе с ее Председателем, на 
которых изложим свою позицию 
и точку зрения на то, что сейчас 
происходит в энергетике.

— Желаю Вам удачи.

Записал Виктор КАПУСТА


